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2020年12月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

【1】１３：２０～１４：２０ （６０分）

【2】１４：２０～１４：５０ （３０分）

【3】１４：５０～１５：００ （１０分）

【4】１５：００～１５：１０ （１０分）

【5】１５：１０～１６：１０ （６０分）

【6】１６：１０～１６：４０ （３０分）

【7】１６：４０～１６：５０ （１０分）

レクチャー&質疑応答①

『地方議員のすゝめ』

：佐渡市議会議員 室岡啓史

ディスカッション①

『若者が地方議員として何ができるか？』

各グループによる発表

（１０分休憩）

レクチャー&質疑応答②

『古民家等リノベーションによる地域活性化』

：andfujiizaki一級建築士事務所 藤井千晶、井崎恵

ディスカッション②

『１００世帯中、半数が空き家になっている

松ヶ崎集落の良き未来』

各グループによる発表



三度のメシより佐渡が好き！！！ 佐渡市議会議員 室岡ひろし

令和2年12月3日（木）
午後1時20分～＠大正大学Zoom

地 方 議 員 の す めゝ



▼経済学士となる皆さんへ本日のつかみ（プロローグ） 3

2019年11月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

◆２０歳の若者が１時間
働く・・・ ＿＿＿＿＿円（バイト）
遊ぶ・・・ ＿＿＿＿＿円（映画）

学ぶ・・・ ＿＿＿＿＿円（大学）

◆１人日・１人月という考え方
時給＿＿＿＿＿円×８時間／日

⇒日給＿＿＿＿＿円×２０日／月
⇒月給＿＿＿＿＿円×１２月／年
⇒年収＿＿＿＿＿円×４０年？

いちにんにち いちにんげつ



▼定性・定量の分析で地域実習の経験を論文化せよ！ 4

◆上横山マーケットについて

【期日】2016年7月31日（日）10時～14時

【場所】あいぽーと佐渡 催事スペース内

【目的】上横山集落の魅力の発信、

地産商品の販売による魅力の伝達のため

『上横山マーケット』とは上横山で採れた野菜、果物や加工品を

販売し、その素晴らしさを島内外の方に知っていただく試みです。

上横山マーケット@あいぽーと おかげさまで、完売しました！！！

また、会場では上横山集落の写真や、『上横山大百科』を展示して、

上横山の魅力をお伝えいたしました！

【総売上】13,150円

【出展者】5軒

【売 上】13,150円÷5軒＝＠2,630円

【商品数】14種類95商品

【人 数】41名

【客単価】13,150円÷41名＝＠320円

【平均数】95商品÷41名＝＠2.3商品

※売り上げの10％はハーバーマーケット実行委員会へ

⇒自宅の庭に生っている野菜・果実がお金に代わるという成功体験。

孫へのアイス代、祭のお小遣いといった『生きたお金』の使い道。

2016年9月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼建築学科卒の室岡啓史（むろおかひろし）とは・・・ 5

2020年12月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

【室岡ひろしプロフィール】

三度のメシより佐渡が好き！！！

新潟市出身、本籍である上横山在住の40歳

（昭和55年生まれの松坂世代）。

東京理科大学大学院時代に両親の故郷である佐渡を研究。

佐渡に住む皆さんのおかげで佐渡が世界で一番面白い場所

だと気づく。

大学院卒業後、東京のITベンチャー企業へ就職。

在職中に東京のコールセンター（HCC株式会社）の

佐渡への本社移転を後押し。

自身も『孫ターン』として佐渡へ移住し、

コールセンターの社員として従事。

約30名の雇用創出に貢献（2016年4月退職）。

2016年4月に佐渡市議会議員選挙に初当選、

2020年4月に再選、現在は佐渡市議会議員（2期目）

として活動中！！！

今後50年かけて『佐渡アイランド集落ツーリズム』構想を

実現予定。

※Facebookからお気軽にお友達申請してください◎
【出典】室岡ひろしの選挙ポスター（2020年4月）



▼佐渡市議会議員としての一般質問の様子（権利の行使）6

2019年10月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼子どもの頃の夢 7

2018年11月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

【出典】新潟日報（1991年6月28日）



▼オーストラリアのエコビレッジ：クリスタルウォーターズ 8

2018年11月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼佐渡：パーマカルチャーの元となった日本の原風景 9

2018年11月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼修士論文『佐渡らしさの発見とその伝え方』① 10

2016年6月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼修士論文『佐渡らしさの発見とその伝え方』② 11

2016年6月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼修士論文『佐渡らしさの発見とその伝え方』③ 12

2016年6月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

∴『集落多様性』という佐渡の地域資源を発掘した！



▼『佐渡アイランド集落ツーリズム』構想とは・・・ 13

佐渡の農山漁村の生業を大切にし、

集落でかけがえのない時を過ごす

人と人とがつながっていく世界観

【出典】集落のプロモーションビデオのたたき台（制作：スタジオママクワンカ）

2019年12月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼集落のチカラは、佐渡のチカラ！！！ 14

2016年6月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼『佐渡アイランド集落ツーリズム』構想の実現 (ver2.0) 15

2018年9月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

エコ

エコ

と 旅行商品

と 関係人口

ほぼ



▼次世代電池『全固体電池』等の最先端技術について 16

2018年9月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

②旅行商品

【出典】http://www.nichicon.co.jp/products/tribrid/tribrid.pdf

◆日本経済新聞 2018/9/4付 全固体電池コスト低減 長岡技術科学大学准教授 本間剛氏（抜粋）

電気自動車（ＥＶ）の次世代電池として期待される『全固体電池』の開発競争が活発だ。電解質に可燃性の液体を

使う電池が一般的だが、全固体電池は発火の恐れがない。蓄電量も多い。ＥＶに全固体電池を搭載すれば、防火など

の安全設備が不要となり、スペースを有効活用できる。ＥＶの走行距離を２倍以上に延ばすことが期待できる。

今回の電池はレアメタル（希少金属）のリチウムの代わりに、資源が豊富なナトリウムを使い、コストを低減でき

る。電解質には酸化物を使っており、環境負荷も小さい。家庭用の定置型蓄電池も有望だ。太陽光発電の電気を蓄え、

夜間などに使う。全固体電池は低コストで長寿命も期待できる。再生可能エネルギーの利用促進にもつながる。

自然エネルギーで蓄電された電気を活用して
照明や空調等＋エコカー(レンタカー)に充電

再生された古民家宿等に
蓄電池を設置して、

太陽光・風力・水力など
集落産エネルギーで蓄電

【日中】

【夜間】

※ＥＶ：40ｋＷｈの容量のバッテリーで約300ｋｍ走行可能。また、中古車ＥＶのバッテリーを蓄電池としても活用可能。



▼『佐渡アイランド集落ツーリズム』のイメージ 17

【出典】facebookの室岡ひろしページ『佐渡アイランド集落ツーリズム』

（左から宿根木、松ヶ崎、東鵜島）

2017年2月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼『さどんぽ』×『カラふるカネモ』などの可能性 18

【出典】エンジョイプラン『さどんぽ』
https://enjoysado.net/experience/index.php

【出典】『ぐるり竹とたらい湯の宿 ｜ カラふるカネモ』
https://carafuru.jp/
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2019年8月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



19▼10月12日(土) 民家フォーラム2019in佐渡、開催！

2019年8月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

【出典】10/12（土） 特定非営利活動法人 日本民家再生協会主催 第22回「民家フォーラム2019」＠金井能楽堂 http://www.minka.or.jp/news/2019/10/10121013-222019-fd0f.html



20

【出典】特定非営利活動法人 日本民家再生協会主催 第22回「民家フォーラム2019」＠金井能楽堂 http://www.minka.or.jp/news/2019/10/10121013-222019-fd0f.html

シンポジウム＠金井能楽堂に島内・島外１００名超が参加！

集落ツーリズム＠国指定の重要文化財『北條家』等を見学！

空き家利活用 の 機運を醸成！

▼3,000棟ある佐渡の空き家を燦然(さんぜん)と輝かす！

2020年2月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼Lifeseeing ! 物を観る から 人に逢う へのシフト 21

2017年度6月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

▼ＤＭＯとは・・・
Destination Marketing/Management Organization：
デスティネーション・マネージメント/マーケティング・
オーガニゼーションの略

観光物件、自然、食、芸術・芸能、風習など地域にある
観光資源に精通し、地域と協働して観光地域づくりを
行う法人のこと。

▼DMOとDMC（Company）の違い
・DMO＝公共性重視（業界団体）：Marketing中心

⇒地域をプロモーションし、知ってもらい、来てもらう

・DMC＝営利性重視（民間企業）：Management中心
⇒来てくださる人に対して、実際の手配や体験を提供する

私は、ＤＭＯとは『旅行商品の地産地消を推進する組織』
のことだと理解しています。

ＤＭＯづくりの精神は、下記ではないかと思います◎

Ｄ ダメで Ｍ もともと Ｏ ＯＫよ！

【室岡作成】滞在型観光のキャッチコピーイメージ

【出典】京都観光のCMOのブログ



▼関係人口×ローカルプロジェクトのつくり方について 22

2018年9月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

②旅行商品

◆2018年9月8日（土）＠金井コミュニティセンター
『ソトコト編集長の指出一正さんと対話して考える、

関係人口×ローカルプロジェクトのつくり方』

【関係人口】とは・・・住んでいなくても地域に関わる
人、応援する仲間のこと。自分のかたちでまちと関わり
たいとする考え方（観光以上、移住未満）。

【関係案内所】とは・・・観光案内所ではなく、人と人
との関係を案内する場所。外の人に関わってもらうため
のサービスではなく、関わりたくなる雰囲気や隙間
(弱点)＝ 『関わりしろ』をヨソモノと共有できる場所。

【概要】

イワナやタナゴや自然など、人間がつくることができない

ものが残されている場所こそ、豊かな地域である。

かっこよい生き方とはどういうことなのか考えよ。

自分たちの足元にあるもの、小さな視点を大切にせよ。

関係人口は、むやみに増やせない。数にはこだわらない。

地域内の人たちが面白がると外の人たちがのぞきたがる。

地方創生の最重要項目 として『関係人口』と

『関係案内所』というキーワードが盛り込まれた。

かつてはお金でモノを買うことで自己承認感を得ていた。

2000年代は観光や資格取得など体験を買うことで自己承

認感を得ていた。今は、お金を使って『関係』を買う時代

になってきた。

『私が発見した』という喜び、他人事⇒自分事になること

が大切。

ハレの日よりもケの日を大切に。玄関よりも勝手口から入

るイメージ。『あたりまえの日常』を楽しむ。

『地域を編集する』という視点を大切に。

関係人口×ローカルプロジェクトのソーシャルな視点

1．関係案内所

2．未来をつくっている手応え

3．『自分ごと』として楽しい

・

・

・

・

・

・

・

・

・

・

・



▼小学校区単位を原則とする地域づくり①⇒②⇒③⇒④ 23

2018年12月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

②RMO ①CS

④CCRC③DMC

RMO CS

CCRCDMC

佐渡の明るい未来
小学校区単位を原則
とする地域づくり

防災・減災のソフト/ハード整備
③旅行商品の
地産地消を

推進する民間企業

②地域運営組織

④高齢者が
元気に輝き続ける

ムラづくり

①学校運営協議会
コミュニティ

スクール

Destination 
Management 
Company

地域振興課 学校教育課

観光振興課 企画/高齢福祉課

◆佐渡市における『地域運営組織(RMO)』

昨年度、NPO法人・かみえちご山里ファン倶楽部

関原剛氏「地域づくり公開セミナー」 (7/3)にて

佐渡市の地域運営組織の適正な規模としては、

22の小学校区が最も近いイメージ。

⇒『学校区』を原則に地域づくりを進めるべき！

各RMO
集落支援員（地域活動支援員）

地域おこし協力隊：嘱託職員

※事務局長的に地域に根差した活動を行う人材

※得意分野を生かした助言、自ら汗もかく人材

『学校区』を原則に

⇒『地域運営組織(RMO)』に集落支援員（地域活動支援員）

と地域おこし協力隊を招聘、配置するという考え方

22＋1322を原則

13～22 13～22

小 中

Community
School

Region 
Management 
Organization

Continuing 
Care 
Retirement 
Community

総務省 文科省

観光庁 内閣府
『果敢に課間連携』

教育長の答弁
地域づくりの
一翼は担える

市長の答弁
それぞれの

地域特性に合う
地域づくりが必要



▼ヒト⇒トキ⇒キン：しりとりによる佐渡らしさの伝え方 24

◆人に逢う観光 ≒ 観光地域づくり 佐渡の三大地域資源
大正大学地域創生学部の学生の地域実習で、学生と意見交換をする機会を得た。佐渡の地域資源は、色々あるけ
れど、人やトキや金山ではないか。気付いたことは、しりとりで佐渡らしさを伝えることができる。しかし、
ヒト⇒トキ⇒キンと続くと、しりとりは終わってしまう。観光地域づくりの中で逆の流れをつくることができれ
ば、リピーターの増加、関係人口の創出、ひいては観光振興になるのではないかという考えにたどり着いた。

キンヒト トキ 『ん』がついて
もう終わり

金人 朱鷺
アフターコロナ
あたりまえに

人に逢える喜び

ゴールドラッシュ
アゲイン

環境共生型農業

世界農業遺産 世界文化遺産

人に逢う旅

観光地域づくり

2020年6月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会



▼さどの島銀河芸術祭の拡大解釈の可能性について 25

芸術 自然自然的
芸術

芸術的
自然

インスタレーション＆
芸能など元々ある芸術

全島10のジオスポット
奇岩や断層や自然風景

３つの構成資産
浮遊選鉱場、笹川集落etc

環境共生型農業
水田/棚田とトキ

⇒世界遺産暫定リスト ⇒世界農業遺産
⇒日本ジオパーク

2017年9月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

⇒さどの島銀河芸術祭

◆芸術（アート）と自然（ネイチャー）は対義語である。

⇒アート（新たに用意する数十カ所）のみならず、今ある佐渡の資産を有効に活用する！ ∴拡大解釈する！
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▼『前向きの島づくり』という考え方

◆佐渡のコンセプト：『前向きの島づくり』
コップに半分水が入っているとき、『もう半分しか
ない』と嘆くよりも『まだ半分もあるじゃないか』
と捉えよう！人口減少に端を発するあらゆる衰退を
プラス思考で捉え、トップランナーとなることで、
この県、この国を引っ張って行こう！

【①大目標】佐渡市民の佐渡市民による
佐渡市民のための地域づくり

↓そのためには
【②中目標】佐渡アイランド集落ツーリズム構想

佐渡の農山漁村の生業を大切にし、集落でかけがえの
ない時を過ごす人と人とがつながっていく世界観

↓現在進行中
【③小目標】小学校区単位を原則とする

地域づくりを全島へ
松ヶ崎集落での古民家再生の宿等を中心とした
地域づくりの横展開

【①大目標】

【②中目標】

【①小目標】

『前向きの島づくり』
のポーズ
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◆超スマート社会、2045年にAIが人類の知性を超える！？＝『特異点』

▼究極の哲学：人は何のために生きるのか？

人は何のために学ぶのか？人は何のために働くのか？人類はどこから来た

のか？この世は誰がつくったのか？神は存在するのか？ヒマが生まれる

ことで、人は問を立てて考える必然性が今よりも強くなるのではないか？

【出典】内閣府ホーム > 内閣府の政策 > 科学技術政策 > Society 5.0

▼人類の進化のプロセス

①狩猟社会

②農耕社会

③工業社会

④情報社会

⑤○○社会⇒超スマート社会

▼地方創生に追い風ではないか？
ＡＩ(人工知能)やスマートロボット
の活躍による地方で営む一次産業の
人材不足解消。首都圏でのオフィス
ワーカーの雇用喪失。都市⇒地方へ
の人口の流動がおこり、地方に光が
落ちるのではないかと推測している。

▼一次産業～二次産業～三次産業

一次産業ほど、ＡＩがサポート役に？

三次産業ほど、ＡＩが取って代わる？

【出典】エン転職『二次産業って？』

※『1』ではなく、『1.0』の理由
⇒1.1、1.2、1.3・・・という

順に進歩することを意味する。

ＩｏＴ
Ｂｉｇ Ｄａｔａ
ＡＩ
Ｒｏｂｏｔ
Ｄｒｏｎｅ



▼ＳＤＧｓの取り組み ⇒ ＳaＤoＧｓへ 29

◆ＳＤＧｓとは・・・

持続可能な開発目標のことで、

Sustainable Development  

Goalsの略。2015年に国連本部

で日本を含む193の加盟国の合意

の下で採択された「世界を変革す

るための17の目標と169のター

ゲット」のこと。持続可能性を地

球規模で考えた時に、非常に重要

な目標であり、一部民間企業や

日本青年会議所等も力をいれて

ＳＤＧｓの実現に取り組もうとし

ている状況にある。

【出典】【１分で分かる】世界を変革するための１７の目標「SDGs」ＳＤＧｓ
a o a h

i
m
a

◆佐渡市の取り組み・・・

トキとの共生を目指す環境共生型農業をはじめとする生物多様性の推進、

レジ袋の有料化、消費者協会が取り組む３０１０運動、クールビズや

ゴーヤカーテンをはじめとするクールチョイスなど、既に佐渡市として

取り組んでいるＳＤＧｓはたくさんある。

⇒まずは情報の整理、佐渡市将来ビジョンへの掲載をするべき！

2020年6月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会
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【出典】市議会議員の仕事 http://careergarden.jp/shigikaigiin/naruniha/
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【出典】ＮＨＫ視点・論点 解説アーカイブス

◆立教大学 教授 外山 公美さんの解説

現在、地方議会は様々な課題に直面しています。その

一つが、地方の町村議員の「なり手不足の深刻化」と

いう問題です。

ご存じのように、わが国では、国の唯一の立法機関と

して国会が置かれています。また、都道府県と市区町

村にも地方議会が設置されています。国会も地方議会

も選挙で選ばれた議員が政策決定をおこなう点では相

違がありません。

このうち、市区町村は基礎的な地方公共団体として、

私たちの生活に密着した身近な事務を取り扱っていま

すので、その政策決定のために私たちの代表者によっ

て構成される議会は、極めて重要な役割を演じていま

す。特に小規模な町村議会においては、一般的に議員

と住民との距離が近く、地域課題をきめ細やかに把握

し意思決定に反映させるという、地域住民の代表とし

ての機能がより強く求められています。

地方議会の議員数は、各地方公共団体の条例によって

定数が定められています。
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【出典】総務省：なるほど！選挙

【出典】佐渡市選挙管理委員会

▶2020年4月12日執行：佐渡市議会議員一般選挙の結果

告示日 2020年04月05日（日）

任期満了日 2020年04月17日（金）

執行日 2020年04月12日（日）



平成16年度 平成17年度 平成18年度 平成19年度 平成20年度 平成21年度 平成22年度 平成23年度 平成24年度 平成25年度 平成26年度 平成27年度 平成28年度 平成Ｘ年度 平成Ｙ年度

【左軸】議員にか
かる費用合計（円）

¥251,278,618 ¥277,272,592 ¥270,176,276 ¥257,894,883 ¥133,485,877 ¥128,635,024 ¥126,751,383 ¥127,046,406 ¥107,120,523 ¥108,415,310 ¥110,162,454 ¥100,439,978 ¥97,495,300 ¥103,662,940 ¥106,850,580

【右軸】１人当たり
にかかる費用（円）

¥4,187,977 ¥4,621,210 ¥4,502,938 ¥4,298,248 ¥4,767,353 ¥4,594,108 ¥4,526,835 ¥4,537,372 ¥4,463,355 ¥4,517,305 ¥4,590,102 ¥4,565,454 ¥4,431,605 ¥5,183,147 ¥5,936,143

【右軸】１人当たり
の年収（円）

¥4,016,470 ¥4,423,298 ¥4,299,416 ¥4,122,724 ¥4,554,472 ¥4,399,448 ¥4,321,318 ¥4,298,105 ¥4,239,066 ¥4,324,924 ¥4,371,008 ¥4,376,385 ¥4,211,605 ¥4,963,147 ¥5,716,143

▼【表抜粋＆グラフ】議員にかかる費用の推移 33

定数60名、議員にかかる費用として
総額：約2億6,400万円/年かかっていた。

定数28名、議員にかかる費用として
総額：約1億2,900万円/年に半減された。

定数24名、議員にかかる費用として
総額：約1億600万円/年程度を推移。

【A】定数22名、現状の報酬
【B】定数20名、＋ 5万円/月の報酬
【C】定数18名、＋10万円/月の報酬
【A】～【C】いずれの場合も
総額：約1億500万円/年程度を推移
すると予測される。
∴支出総額が増加することはない。

【A】年収：約421万円
【B】年収：約496万円
【C】年収：約572万円
【参考】佐渡市地方公務員

平均年収：約533万円

【A】 【B】 【C】

↑2名
減らして
＋5万円

↑4名
減らして
＋10万円

▼【参考】佐渡市 (地方公務員) 平均年収
平均年収：532万9804円
全国市町村ランキング：1455位
新潟県内ランキング：21位
【出典】年収ガイド
http://www.nenshuu.net/

給料（月額） ： 29万6500円
諸手当（月額） ： 4万2667円
総支給給料(月額) ： 33万9167円
ボーナス ： 125万9800円
退職金(60歳定年) ：1774.4万円

2018年11月作成 参考資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

http://www.nenshuu.net/
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【出典】みんなの上越市議会 上越市議会

上越市議会がマニフェスト大賞優秀賞！
地域に合った議会改革検討が評価！
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【出典】みんなの上越市議会 上越市議会



▼法・条例に定められているもの、議員発議の政策条例 36
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【出典】みんなの上越市議会 上越市議会
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【出典】みんなの上越市議会 上越市議会
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◆佐渡市の予算・決算について単位の「億円」を「万円」に読み替える

２０２０年度佐渡市一般会計当初予算案は４４５億円です。

佐渡市の予算も決算も、「億円」を「万円」に読み替えると、佐渡家の家計に見えてきます。

▼佐渡家の収入に占める稼ぎ等の内訳
平成３０年度佐渡家の家計決算額：４８０万円
＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝
稼ぎ ： ５１万円 (10.6％)
祖父母から ：２１０万円 (43.8％)
実家の金庫から ： ３３万円 (06.9％)
両親から ： ４３万円 (09.0％)
カンパ ： ２万円 (00.4％)
借金 ： ６０万円 (12.5％)
その他 ： ８１万円 (16.8％)
＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝
定期預金額 ：１８８万円
借金残高 ：５９３万円

▼佐渡市の歳入に占める市税等の内訳
平成３０年度佐渡市一般会計決算額：４８０億円
＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝
市税 ： ５１億円 (10.6％)
地方交付税 ：２１０億円 (43.8％)
国庫支出金 ： ３３億円 (06.9％)
県支出金 ： ４３億円 (09.0％)
寄付金 ： ２億円 (00.4％)
市債 ： ６０億円 (12.5％)
その他 ： ８１億円 (16.8％)
＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝＝
基金総額 ：１８８億円
市債残高 ：５９３憶円

◆佐渡家の家計の健全化⇒佐渡市の財政健全化に向けては、下記４点あると思います。
①ムダづかいを減らす。

⇒スクラップ＆ビルドを進め、あらゆる事業の見直し・改善を図る。
②稼ぎを増やす。

⇒人口減少、企業数減少に歯止めをかける。強い企業や稼げる人材を育成し、法人税や市民税等を増やす。
③もらえるカンパを増やす。

⇒ふるさと納税、企業版ふるさと納税等、個人や法人からの寄付金を増やす。
④もらえる仕送りを増やす。

⇒国や県の事業を積極的に活用し、離島のモデルケースとなる。

「
億
円
」
を
「
万
円
」
に
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【出典】令和2年度佐渡市一般会計当初予算の概要

財政調整基金は令和2年度当初予算編成に約15億円、
5月末までのコロナ対策に約5億円切り崩している。

⇒残高がどんどん減少している。

⇒借金は順調に減少している。

⇒地方交付税、市税は漸減している。

⇒人件費は令和2年度から会計年度任用職員制度が始まり、
臨時職員分＝物件費が人件費に組み込まれ急増している。

◆未来永劫、持続可能な佐渡市の財政運営が必要！



▼佐渡市の関係人口等予測(室岡作成：2018年度までの実績と2019年度以降の予測) 40

（人）

2018年度 2019年度 2020年度 2021年度 2022年度 2023年度 2024年度 2025年度 2026年度 2027年度 2028年度 2029年度 2030年度

①観光入込数 491,000 490,000 500,000 510,000 520,000 530,000 540,000 550,000 560,000 570,000 580,000 590,000 600,000

②年間宿泊者数 290,000 294,000 300,000 306,000 312,000 318,000 324,000 330,000 336,000 342,000 348,000 354,000 360,000

③うち訪日外国人観光客泊数 26,000 28,000 30,000 35,000 40,000 45,000 50,000 55,000 60,000 65,000 70,000 75,000 80,000

④佐渡汽船利用者数 1,480,352 1,470,000 1,500,000 1,530,000 1,560,000 1,590,000 1,620,000 1,650,000 1,680,000 1,710,000 1,740,000 1,770,000 1,800,000

⑤さどまる倶楽部会員数 15,000 19,000 50,000 55,000 60,000 65,000 70,000 75,000 80,000 85,000 90,000 95,000 100,000

⑥佐渡の関係人口（⑤×10倍） 150,000 190,000 500,000 550,000 600,000 650,000 700,000 750,000 800,000 850,000 900,000 950,000 1,000,000

2019年12月～ ↑さどまる倶楽部アプリ化、だっちゃコイン開始 ↑佐渡市は2025年度さどまる倶楽部会員数を10万人と予測！？

↓コロナショック
&世界遺産国内推薦？

↓世界文化遺産登録？

SDGs
最終年↓

新しい生活様式に対応する観光、オンライン観光
空き家利活用、逆参勤交代制度、UIターン促進

2020年6月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会
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▲4/15（日）CCRCセミナー＆ワークショップチラシ ▲7/15（日）市民シャッターアートプロジェクトチラシ
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▼【記録】市民シャッターアートプロジェクト写真①
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▼【記録】市民シャッターアートプロジェクト写真②

▼
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回
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の
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加
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た
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参
加
さ
れ
た
方
々
、
た
く
さ
ん
の
サ
ポ
ー
ト
を
い
た
だ
い
た
方
々

に
お
か
れ
ま
し
て
は
、
本
当
に
あ
り
が
と
う
ご
ざ
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◆松下幸之助(1894年～1989年)

日本の実業家、発明家、著述家。パナソニック（旧社

名：松下電気器具製作所、松下電器製作所、松下電器

産業）を一代で築き上げた経営者である。異名は「経

営の神様」。その他、PHP研究所を設立して倫理教育

や出版活動に乗り出した。さらに晩年は松下政経塾を

立ち上げ、政治家の育成にも意を注いだ。

【出典】Wikipedia

▼松下幸之助の言葉

『まず汗を出せ、汗の中から知恵を出せ、それが出来

ない者は去れ』⇒知恵があっても、まず汗を出しなさ

い。本当の知恵はその汗の中から生まれてくるものだ

という意味だそうです。

【出典】https://konosuke-matsushita.com/

◆トーマス・アルバ・エジソン(1847年～1931年)

発明家、起業家。傑出した発明家として知られている。

生涯におよそ1,300もの発明と技術革新を行った人物

である。例えば蓄音器、白熱電球、活動写真である。

エジソンはJ・Pモルガンから巨額の出資・援助をして

もらい、現ゼネラル・エレクトリック社を設立した。

電球などの家電だけでなく、発電から送電までを含む

電力系統の事業化に成功した。 【出典】Wikipedia

▼エジソンの言葉

『天才は1％のひらめきと99％の努力である。』

Inspiration（ひらめき）⇔Perspiration （汗）

【出典】https://www.youtube.com/watch?v=oFL1AVQQwdk

⇒まず、①汗を出す。次に②知恵を出す。最後に③金を出す。＝予算をつける。という優先順位を大切にすべきでは？



▼雲竜型（『攻め』と『守り』）の佐渡市政を！！！ 45
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◆横綱の雲竜型の土俵入りとは・・・

土俵入りの型には、①雲龍（うんりゅう）型と

②不知火（しらぬい）型という２つの型が存在する。

①雲龍型は右手が『攻め』左手が『守り』の『攻防兼

備の型』 、②不知火型はせり上がりで両手を伸ばす

『攻撃の型』を表していると言われている。

▼自然エネルギー推進のための所管換えの提案

自然エネルギーの推進にあたり、環境エネルギー係を

市民福祉部環境対策課⇒産業観光部農林水産課へと所

管換えすべきではないか？

cf.新潟県⇒産業労働観光部産業振興課新エネルギー資

源開発室が自然エネルギーを推進している。

産業建設
常任委員会
『攻め』

◆砂山を両方から掘っていくイメージ

【出典】http://photozou.jp/photo/show/300557/35734367

理想の

現実化

現実の

理想化

つながったとき

佐渡の明るい未来

穴を掘る 穴を掘る

年間約50回の
島内セミナー聴講

（2年で約100回）

年間約365人の
市民の方との意見交換
（2年で約730人）

大切なのは
バランス！

【出典】角力座『すもうシアター』：千代の富士の土俵入り

『ﾊﾞﾗﾝｽ』
『守り』

【議 会】

【執行部】

市民厚生
常任委員会
『守り』

総務文教
常任委員会
『ﾊﾞﾗﾝｽ』

産業観光部
建設部

『攻め』

市民福祉部
『守り』

総務部
企画財政部
(教育委員会)
『ﾊﾞﾗﾝｽ』

『攻め』



▼佐渡の国仲平野と江戸の山手線のスケール感について 46

◆佐渡は奇跡の島

【一島二山型】の島

佐渡はプロポーションの良い島。

設計したくてもできない島の

デザインである。

◆国仲平野≒山手線について

佐渡市の国仲平野は、山手線の

スケール・形状と類似。

山手線の1周は約34.5km、

約1時間で1周。

国仲平野の環状道路も、

約1時間で1周。

山手線内の面積は約63ｋ㎡。

その中に約 88 万人(2005年)

もの人が在住。山手線内の人口

を佐渡全島約57,000人の人口

と比較しても、およそ15.4倍

もの人が住んでいる。

※山手線は、東京23区中

11区内を走っている。

【出典】Google

2017年3月定例会 一般質問資料 三度のメシより佐渡が好き！！！ ©室岡ひろしと佐渡の明るい未来をつくる会

同じスケールの

佐渡と江戸



▼モノの見方、ヒトと接する考え方について 47

◆地球の表面について ⇒ 陸地：２９．２％ 、海洋：７０．８％

地球の一周：４０，０００ｋｍ 、地球の半径：６，４００ｋｍ 、地球の表面積：５．１億k㎡

地球は、海ばっかり！？ 地球は、陸ばっかり！？

佐渡→
←佐渡

Think Globally,
Act Sadocally
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▼みんなちがって、みんないい /金子みすゞさんの詩 48
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◆金子みすゞさん（1903年～1930年） の詩。

▼わたしと小鳥とすずと

わたしが両手をひろげても、

お空はちっともとべないが、

とべる小鳥はわたしのように、

地面（じべた）をはやくは走れない。

わたしがからだをゆすっても、

きれいな音はでないけど、

あの鳴るすずはわたしのように

たくさんのうたは知らないよ。

すずと、小鳥と、それからわたし、

みんなちがって、みんないい。

⇒それぞれの良いところを認め、多様性を大切にせよ。

と私は解釈します。

室岡が考える佐渡の最大の魅力＝『集落多様性』

⇒大地の二本のシワが地形にも多様性を生み出した。

⇒農村、山村、それから漁村

みんなちがって、みんないい。

金子みすゞ

(1903～1930年)
日本列島は、プレートによってつくられた大きなシワ。佐渡は二本のシワ。

小佐渡

大佐渡

【出典】Google Map 3D ⇒大佐渡/小佐渡と平行に海溝が走っている。

大佐渡

小佐渡

【出典】wikipedia



▼リーダーシップ（まえから／うしろから）について 49
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【出典】フリー百科事典『ウィキペディア（Wikipedia）』

ウジェーヌ・ドラクロワ作『民衆を導く自由の女神』

1830年に起きたフランス7月革命を主題としている。

【出典】ひつじnews http://www.hitsuzi.jp/2012/06/2041sheep.html

ジュリアン・デュプレ作『羊飼い』

働く農民の姿を画題にした画家。1883年のサロン(官展)に出品したもの。

◆『民衆を導く自由の女神』型リーダーシップと『羊飼い』型リーダーシップ

カリスマ的な存在がリーダーシップを発揮し、大きな旗印のもとに命令型で多くのメンバーを連れていく、という

やり方では、もはやうまくいかなくなってきています。

【出典】カリスマリーダーが先導する時代は終わった。これから求められる｢新しいリーダーシップ｣のあり方とは？ | ライフハッカー

羊飼い型（水平型）リーダーシップは、さまざまな才能のある多様な人の個性を尊重し、自由に取り組んでもらい

ながらも、後ろから何となく同じ方向に追っていくようなまとめ方がいいといわれます。

【出典】一流リーダーは先頭に立たない"羊飼い型" | プレジデントオンライン



▼政治は○○の産物・・・ 50
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－ 政治は妥協の産物

↓

＋ 政治は合意形成の産物

◆政治：国を治める活動。権力を使って集団を動かしたり、権力を得たり、保ったりすることに関係ある現象。主に人間集団、特

に国家や国家間の権力配分やそれをめぐる争い一般を指すものとして理解される事が多い。

◆妥協：何かの物事を進めるにあたって、関係する双方の意見が食い違い、そのままではそれ以上の進展が望めそうもないときに、

いずれか一方が自身の意見を取り下げたり、あるいは双方が互いに相手の意見を一部容認して、歩み寄りして、問題の打開を図る

こと。

◆合意形成：コンセンサスともいう。ステークホルダー（多様な利害関係者）の意見の一致を図ること。 特に議論などを通じて、

関係者の根底にある多様な価値を顕在化させ、意思決定において相互の意見の一致を図る過程のことをいう。

【出典】コトバンク、フリー百科事典『ウィキペディア（Wikipedia）』



▼大正大学×日本青年会議所：連携協力調印式を実施 51
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【出典】https://www.tais.ac.jp/guide/latest_news/20160422/41525/

大正大学 地域構想研究所と公益社団法人 日本青年会議所が連携協力を結び、2016年4月22日（金）に調印式を

実施しました。「地域創生」をキーワードに、共同研究の実施等、多方面で連携した取り組みを推進します。



▼総務省：地域おこし協力隊⇒任期は3年 52
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【出典】https://www.iju-join.jp/chiikiokoshi/



▼卒業後の進路案 53
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大正大学地域創生学部を卒業
↓

就職して、5年ほど首都圏で仕事をして人脈をつくる
↓

地方へＵＩ孫ターン移住
↓

地域おこし協力隊として3年間活動
地元の青年会議所にも所属する

↓
市町村議会議員選挙に立候補

↓
議員（任期4年）として活動する

後に起業してコミュニティビジネスを行う
↓

地域に根差した人財となり地域に貢献する



▼地方議員のすゝめ：まとめ 54
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◆コミュニケーションの基本
⇒相手を尊重すること！

◆アンガーマネジメントの基本
⇒自分を尊重すること！

◆究極の哲学を考え続けよう
⇒人は何のために生きるのか？




